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会⾒する（左から）鈴⽊准教授と⼯藤さん夫妻（2022年12⽉13⽇、弁護⼠ドットコムニュース撮影）

「息⼦はまた殺された」⼤分・剣道部熱中症死の裁判記録廃棄、遺族
が最⾼裁に原因究明求める

2022年12⽉13⽇ 17時25分

弁護⼠ドットコム ⺠事・その他 「息⼦はまた殺された」⼤分・剣道部熱中症死の裁判記録廃棄、遺族が最⾼裁に原因究

メニュー
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⼤分県で剣道部の⾼校⽣が2009年に熱中症で倒れて亡くなった事故の裁判記録が廃棄

されていたことを受け、遺族が12⽉13⽇、最⾼裁に原因究明などを求める意⾒書を提
出した。今回廃棄が明らかになったのは、倒れた後に暴⾏した顧問の対応など県⽴⽵⽥

⾼校側の責任を問うた国賠訴訟の⼀審記録で、永久に保存される「特別保存」に指定さ
れていた。

当時17歳だった⼯藤剣太さんの⽗・英⼠さんは「⼀審の記録は息⼦が亡くなった直後

に苦しい思いをしながら、部員や各家を回って聞き取った証⾔が含まれています。地道
に積み重ねた苦労の結晶で、剣太の命そのものが廃棄された。学校で、裁判の過程で、

そして今回の廃棄で3度殺されたのです」と語った。

⺟親の奈美さんも「つらい裁判だったけど、誰かが声を上げなければと闘ってきまし

た。同じようなことが起きてはならないと今後のために頑張ってきたことが紙切れ同然

に廃棄された」と悔しさをにじませた。

●⼀⼈のミスではないはず

裁判記録の廃棄をめぐっては今年10⽉、神⼾連続児童殺傷事件など重要な少年事件の

記録が廃棄されていたことが報じられ、最⾼裁が調査を開始。⼯藤さんの記録について

も捨てられていたことが分かった。最⾼裁では現在、経緯を調査する有識者委員会で議
論している。

地⽅公務員だったという英⼠さんは、今回の⼿続きについて疑問を呈する。

「⾏政では個⼈での決定権はなく、なんでも決裁が必要です。裁判所は厳格で正しく、

過ちがあってならない場所。まして最⾼裁の特別保存ともなれば、⼀個⼈で判断するこ

とは到底できず、多くの⼈の⼿にわたって印がつかれていると思います」

⼯藤さんを⽀援し、会⾒に同席した⽇本⼤危機管理学部の鈴⽊秀洋准教授も「当事者で

保管しているといっても、調書類がすべてあるわけではない。事務のミスでは許されな
い。その⼈が怠慢だったで済ませるのではなく、組織のあり⽅を問うていく必要があ

る」と徹底的な原因究明とともに、廃棄された記録の復元を望んだ。
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●他の当事者も声を上げてほしい

⼯藤さんの事故をめぐる裁判は最⾼裁まで闘った国賠訴訟に加え、賠償⾦を顧問に負担

させるべきだとする求償権訴訟もあり、福岡⾼裁で確定している。部活動での指導の責
任を追及した事例で、⼯藤さんらは⼀連の訴訟記録も廃棄されていないか調査を要望し

ている。

「数々の証拠に基づいて、教員の重過失があると認め、個⼈の責任の追及までした判
決」（鈴⽊准教授）といい、⼯藤さん夫妻を突き動かしたのは、学校内での悲劇を⼆度

と起こしてはならないとの強い思いだった。

英⼠さんは強調する。「判決⽂があればよいというわけではないんです。判決に⾄るま

で、どのような経緯や証拠があったか、どのような⽴場の⼈間が、いかなる⾔動や⾏動

をしたか。背景を探すことができなくなるということです」

奈美さんは、裁判記録が廃棄されたと分かった事件の他の当事者に対しても呼びかけ

る。

「声を上げなければ変わらないことがあります。また先鋒になりました。やっても無駄

と諦めずに、声を上げていただきたいです」
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画像を拡⼤する

 最⾼裁に意⾒書を提出後、
記者会⾒する⼯藤剣太さんの
⽗英⼠さん（中央）ら＝１３
⽇午後、東京・霞が関の司法
記者クラブ

永久保存記録廃棄の原因究明を
⼤分⾼２死亡、遺族が意⾒書

2022/12/13 19:23
（共同通信）

 ２００９年に⼤分県⽴⽵⽥⾼
２年の⼯藤剣太さん＝当時（１
７）＝が剣道部の練習中に熱中
症で死亡した事故を巡り、関連
する⺠事訴訟の記録が永久保存
に当たる「特別保存」に指定さ
れていたのに廃棄されていたこ
とを受け、⼯藤さんの両親が１
３⽇、原因究明や記録復元を求
める意⾒書を最⾼裁などに提出
した。

 重⼤少年事件の記録を各地の
家裁が廃棄していた問題で最⾼
裁は１１⽉、⼤分地裁で特別保
存対象の⺠事裁判６件の記録が
廃棄されていたと明らかにした。この中に事故の記録が含
まれていた。

https://www.saga-s.co.jp/articles/gallery/961771?ph=1
https://www.saga-s.co.jp/articles/gallery/961771?ph=1
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 意⾒書では廃棄された記録を復元するため、裁判所内に
独⽴性を有する「復元委員会」の設置を要望した。
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テレビ⼤分

「原因究明とデータバックアップを」 ⼤分地裁の裁判記録廃棄で遺族
が意⾒書提出 ⼤分
12/13(⽕) 18:56 配信 0

永久的に保存する「特別保存」に指定されている記録を、⼤
分地裁が廃棄していた問題について。

２００９年に⽵⽥⾼校の⽣徒が部活動中に亡くなった事故を
巡る裁判の記録も含まれていて、遺族が１３⽇、最⾼裁判所
に対し再発防⽌などを求める意⾒書を提出しました。

最⾼裁に意⾒書を提出したのは、２００９年に⽵⽥⾼校の剣
道部員だった息⼦を部活動中の事故で亡くした、⼯藤英⼠さ

んと奈美さんの夫婦です。

⼯藤さん夫妻は事故を受け、⼤分県を相⼿取り損害賠償を求める裁判を起こし、裁判所は⼤
分県の責任を認める判決を⾔い渡しました。この裁判の記録は、永久保存を義務付ける「特
別保存」に指定されていましたが、⼤分地裁が、これを含む６件の特別保存の記録を誤って
廃棄していました。

これを受け、⼯藤さん夫妻は１３⽇、最⾼裁に対し再発防⽌などを求める意⾒書を提出しま
した。

◆⼯藤奈美さん
「声をあげ闘って勝ち取ってきた物が、紙切れ同然に廃棄された。それでもまた声をあげる
ことで変えなければならない」

意⾒書では、原因の究明のほか、再発防⽌に向けてデータとしてバックアップを保存するこ
となどを求めています。

https://news.yahoo.co.jp/articles/bc7794f4f242e32439e602e59e58e24babf139d5/images/000
https://tosonline.jp/
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 最⾼裁に意⾒書を提出後、記者会
⾒する⼯藤剣太さんの⽗英⼠さん
（中央）ら＝１３⽇午後、東京・霞
が関の司法記者クラブ

永久保存記録廃棄の原因究明を ⼤分⾼２死亡、遺族が意
⾒書

2022年12⽉13⽇ 19:23 | 2022年12⽉13⽇ 21:06 更新

 ２００９年に⼤分県⽴⽵⽥⾼２年の⼯藤剣太さん＝当時（１

７）＝が剣道部の練習中に熱中症で死亡した事故を巡り、関連す

る⺠事訴訟の記録が永久保存に当たる「特別保存」に指定されて

いたのに廃棄されていたことを受け、⼯藤さんの両親が１３⽇、

原因究明や記録復元を求める意⾒書を最⾼裁などに提出した。

 重⼤少年事件の記録を各地の家裁が廃棄していた問題で最⾼裁

は１１⽉、⼤分地裁で特別保存対象の⺠事裁判６件の記録が廃棄

されていたと明らかにした。この中に事故の記録が含まれていた。

 意⾒書では廃棄された記録を復元するため、裁判所内に独⽴性を有する「復元委員会」の設置

を要望した。
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裁判記録の廃棄を巡り、最
⾼裁に意⾒書を提出した⼯
藤英⼠さん（中）と奈美さ
ん（右）

 ⼤分地裁が、事実上永久保存する

「特別保存」の対象だった⺠事訴訟6

件の記録を廃棄していた問題で、この

うち、男⼦⾼校⽣が熱中症で死亡した

事故を巡る損害賠償請求訴訟の原告の

両親が13⽇、最⾼裁と有識者委員会

に対し、原因究明と記録復元のルール

づくりを求める意⾒書を提出した。

「⼀個⼈が勝⼿に廃棄できないはずだ。今後このようなこと

が起きないよう全てを明らかにしてほしい」と訴えた。

 同地裁の記録廃棄は、裁判所の記録の保存や廃棄の在り⽅

を検討する最⾼裁の有識者委が11⽉に開いた初会合で明ら

かになった。損害賠償訴訟は、県⽴⾼校2年⽣で剣道部員だ

 

2022年12⽉13⽇ 20時29分

社会

裁判記録廃棄「全て明らかにして」 部
活中死亡⽣徒の両親が意⾒書 ⼤分地裁

https://www.tokyo-np.co.jp/article_photo/list?article_id=219713&pid=851152
https://www.tokyo-np.co.jp/
https://www.tokyo-np.co.jp/n/national
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った⼯藤剣太さん＝当時（17）＝が2009年、部活動中に熱

中症で倒れ、その後死亡した事故について、県などの責任を

認めて賠償を命じた判決が確定している。

 両親らは関連する別の訴訟も起こしており、意⾒書では同

時に廃棄されたか確認を求めるとともに、記録が廃棄された

場合には復元し、⼿続きに当事者も参加できる仕組みの導⼊

も促した。

 提出後、東京都内で記者会⾒した⽗親の英⼠さん（57）

は、息⼦の死の直後から関係者に聞き取りを重ね、証拠を集

めた⽇々を振り返りながら「ただ判決があればいいわけでは

なく、⼀つ⼀つ積み重ねで得たもの。裁判所に記録⼀式が残

されることが重要だ」と強調。⺟親の奈美さん（53）は

「闘って勝ち取ったものが紙切れ同然に廃棄されたが、あき

らめずに声を上げていきたい」と⼒を込めた。 （⼩嶋⿇友

美）
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特別保存記録廃棄 部活中死亡した⽣徒の遺
族が最⾼裁に意⾒書
12⽉13⽇ 20時27分

⼤分地⽅裁判所が、永久的に保存
すると指定していた６件の⺠事裁
判の記録を廃棄していた問題で、
このうち、⽵⽥市の⾼校の部活動
中に男⼦⽣徒が倒れて亡くなった
事故をめぐる裁判の遺族が、再発
防⽌などを求めて最⾼裁判所に意
⾒書を提出しました。

最⾼裁判所に意⾒書を提出したのは、１３年前に⼤分県⽴⽵⽥⾼校で剣道の部活動中
に熱中症で倒れ、その後亡くなった⼯藤剣太さんの両親です。

少年事件や⺠事裁判の記録の廃棄が各地で問題となる中、⼤分地⽅裁判所では、永久
的に保存する「特別保存」に指定していた⺠事裁判の記録６件を廃棄していたことが
明らかになり、この中には、剣太さんの事故について県の責任を認めた裁判の記録も
含まれていました。

両親は意⾒書で「裁判の記録は、剣太の命そのものとも⾔える。後世に残されること
で、未来の⼦どもたちの命を救うものになると考えていた」としています。

その上で、廃棄された原因を徹底的に調査することや、記録の復元、さらに再発防⽌
のため、特別保存に指定した記録は国⽴公⽂書館などに原則、移管し、デジタルデー
タでバックアップをとることなどを求めています。

記者会⾒した⽗親の英⼠さんは「今後、同じような事故が起きても、私たちの裁判
が、どのような背景でどのような証拠によって判決に⾄ったのか、振り返れない。同
じことを繰り返さないよう、調査ですべてを明らかにしてほしい」と訴えました。

⺟親の奈美さんは「今後の⼦どもたちのために闘った裁判だったので、それが失われ
たことが⾟いです」と話していました。

最⾼裁判所は、廃棄の経緯などを調査し、来年４⽉をメドにまとめる報告書で公表す
る⽅針です。

遺族からの意⾒書の提出を受けて、最⾼裁判所の⼩野寺真也総務局⻑は「記録の特別
保存に関して、これまでにいただいたご意⾒、ご批判を重く受け⽌め、有識者委員の
意⾒を聞きながら、記録の管理の適切な運⽤を確保していきたい」とコメントしてい
ます。

⼤分 NEWS WEB ⼤分放送局 トッ
プ

https://www3.nhk.or.jp/lnews/oita/
http://www.nhk.or.jp/oita/
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